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СпортДаты

Планируется изменение порядка распределения разреше-
ний на добычу охотничьих ресурсов в 2019 году!

Правительством Тюменской области в Тюменскую областную 
думу внесён проект закона Тюменской области «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О добыче охотничьих 
ресурсов в Тюменской области»», разработанный в целях измене-
ния порядка распределения разрешений на добычу охотничьих 
ресурсов между физическими лицами, осуществляющими охоту 
в общедоступных охотничьих угодьях Тюменской области.

Основные новации, предлагаемые законопроектом, следующие:
1. Изменение сроков начала приёма заявок на добычу охотни-

чьих ресурсов, в отношении которых не установлено требование о 
проведении жеребьёвок по распределению разрешений на добычу:

для птиц - первый рабочий день текущего календарного года;
для пушных животных - первое августа текущего календар-

ного года.
2. Дополняется перечень видов охотничьих ресурсов, в от-

ношении которых проводятся жеребьёвки, такими видами как 
барсук, соболь, рысь, выдра.

Таким образом, распределение разрешений путём проведения 
жеребьёвки будет осуществляться в отношении медведя, лося, 
косули, кабана, барсука, соболя, рыси, выдры.

При этом приём заявок на распределение вышеуказанных 
видов будет осуществляться с 15 мая.

3. Жеребьёвки по распределению разрешений на добычу мед-
ведей, кабанов, косуль, лосей, барсуков, соболей, рыси и выдры 
проводятся один раз.

В случае, если физические лица, которым распределены раз-
решения на добычу медведей, кабанов, косуль, лосей, барсуков, 
соболей, рыси и выдры не обратились в уполномоченный орган 
в течение 15 рабочих дней со дня размещения информации о 
результатах распределения разрешений, указанные разрешения 
подлежат повторному распределению в порядке очерёдности 
поступления заявок в уполномоченный орган.

При этом Уполномоченный орган (Госохотуправление ТО) 
размещает на Официальном портале органов государственной 
власти Тюменской области объявление, в котором указывается 
количество нераспределённых разрешений на каждый из выше-
указанных видов охотничьих ресурсов и дата начала очередного 
приёма заявок.

Более подробная информация по вопросам изменения порядка 
распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов будет 
размещаться на Официальном портале органов государственной 
власти Тюменской области на странице Госохотуправления ТО 
в разделе «Текущая деятельность» https://admtyumen.ru/ogv_ru/
gov/administrative/security_adm/ongoing.htm.

Госохотуправление ТО.

Вниманию охотников!
Актуально!

8 декабря в спортзале «Ладья» прошло XIII открытое первен-
ство Упоровского муниципального района по гиревому спорту 
на призы главы района Л. Н. Саукова. В соревнованиях приняли 
участие команды из Заводоуковского городского округа, города 
Ялуторовска, Тюменского и Упоровского районов, а также из 
Лебяжьевского района Курганской области.

Приветственным словом мероприятие открыла заместитель 
главы района по социальным вопросам Светлана Ожгибесова. 
Она сказала:  «Уверена, что борьба сегодня будет захватываю-
щей и достойной. В Упоровском районе, как и в других районах 
Тюменской области, активно развиваются различные виды 
спорта. Желаю вам успехов во всех начинаниях и в достижении 
отличных результатов». 

Затем с речью выступил главный судья соревнований Кон-
стантин Бакум. 

Атлеты соревновались каждый в своей весовой категории,  
девушки с гирями весом 12 кг, юноши – 16.

Наши спортсмены неплохо справились со своей задачей. По ре-
зультатам соревнований I юношеский разряд получили Андраник 
Саргсян (весовая категория до 73 кг), до 63 кг – Владислав Попов, 
до 68 кг – Степан Бондаренко, до 53 кг – Антон Маркеев, Сергей 
Топорков и Дмитрий Лиханов. Хорошо выступили девушки. Второе 
место в категории до 53 кг у Юлии Евсютиной, первое до 58 кг – 
у Дарьи Епанчинцевой, которая с лёгкостью завоевала призовое 
место, сделав 197 рывков, оставив соперниц далеко позади себя. 
Дарья занимается эти видом спорта уже 3 года и бросать не со-
бирается. А Юля – новичок, она в атлетике 4 месяца. И ей этот вид 
спорта очень нравится. Третье место в весовой категории до 68 кг 
у Степана Бондаренко, до 53 кг – у Дмитрия Лиханова. 

После подведения итогов всем гиревикам вручили дипломы, 
медали и денежные призы.

Марина МИНГАЛЁВА.

Работали на результат
В Упоровском Доме куль-

туры 6 декабря прошло ме-
роприятие, приуроченное к 
Всероссийскому дню инвали-
дов и посвящённое 30-летию 
ВОИ. На сегодня в нашем 
районе в рядах этой органи-
зации состоят 352 человека.

Открыла торжество заме-
ститель главы по социальным 
вопросам Светлана Ожгибе-
сова, зачитав послание главы 
Упоровского муниципального 
района Л. Н. Саукова: «Ор-
ганизация ВОИ объединила 
активных, неравнодушных, 
целеустремлённых людей. Ва-
ша значимость неоценима. 
Вы привлекаете внимание к 
жизни и судьбам инвалидов и 
помогаете стать им полноправ-
ными, полноценными членами 
общества. Подлинное уваже-
ние вызывает ваше умение 
сохранять жизненный стимул 
и радоваться каждому новому 
дню». Ещё Светлана Леони-
довна процитировала Антуана 
де Сент-Экзюпери: «Если я 
чем-то на тебя не похож, я этим 
не оскорбляю тебя, а напротив, 
одаряю». 

Затем всех присутствующих 
в зале поприветствовал пред-
седатель Тюменской областной 
общественной организации 
Всероссийского общества ин-
валидов Евгений Кравченко: «Я 
рад находиться на упоровской 
земле. ВОИ вашего района 
всегда принимает участие в 
мероприятиях области. Она 
является передовиком в нашем 
регионе по многим направлени-
ям. Искренне надеюсь, что так 
будет и дальше». После слово 
предоставили председателю 
Упоровской общественной 
организации ВОИ Андрею 
Бердюгину: «Люди с инва-
лидностью всегда готовы под-
держать друг друга, помочь. 
Каждому человеку необходимо, 
чтобы вокруг него были люди, 
на которых можно опереться. 
Наше общество благодарно за 
вашу отзывчивость и доброту, 
за участие и поддержку во всех 
наших начинаниях всем соци-
альным и коммерческим струк-
турам, органам самоуправле-
ния. Огромное вам спасибо. 
Вместе мы сделаем больше».

В этот торжественный день 
очень много говорилось о лю-
дях, помогавших тридцать 
лет назад создать Упоровскую 
общественную организацию 
ВОИ. Активное участие в по-
явлении новой по тем временам 
структуры принимала Тамара 
Бердюгина, возглавлявшая 
Упоровское управление соци-
ального обеспечения, а также 
первые руководители ВОИ 
Георгий Субботин и Галина 
Протасова.

 Но и сейчас есть люди, кото-
рые приумножают достижения 

Вместе мы сделаем больше

этой организации. Их имена 
прозвучали на церемонии на-
граждения. Почётной грамоты 
Центрального управления Все-
российского общества инвали-
дов «За большой личный вклад 
в дело организационного разви-
тия Всероссийского общества 
инвалидов, добросовестную 
работу по защите прав и инте-
ресов людей с инвалидностью, 
активную жизненную позицию 
и в связи с 30-летием Всерос-
сийского общества инвалидов» 
удостоился Рыстем Сарсикеев 
из Суерского поселения. А 
благодарственным письмом 
«За активную общественную 
деятельность, большой вклад 
в защиту прав и интересов лю-
дей с инвалидностью и в связи 
с 30-летием Всероссийского 
общества инвалидов» – Любовь 
Шефер из Упорово.

Её землячки Галина Бересне-
ва и Светлана Колунина от Тю-
менской областной организа-
ции Всероссийского общества 
инвалидов получили почётные 
грамоты «За особые заслуги и 
активную деятельность в сфере 
социальной реабилитации и 
интеграции инвалидов Тюмен-
ской области». 

Благодарственные письма 
были вручены Людмиле Ми-
хайловой из Нижнеманайского 
поселения, Наталье Ланцовой 
из Упорово, Вере Вострых из 
Скородумского поселения и 
Нине Лукиной из Ингалинского 
«За активную деятельность в 
сфере социальной реабилита-
ции и интеграции инвалидов 
Тюменской области».

 Почётные грамоты главы 
Упоровского муниципального 
района «За особые заслуги и 
активную деятельность в сфе-
ре социальной реабилитации 

и интеграции инвалидов и в 
честь 30-летия со дня образова-
ния Всероссийского общества 
инвалидов» получили Виктор 
Селиванов из Видоновского 
поселения и Татьяна Романова 
из Упорово. «За активное уча-
стие в организации и развитии 
спортивного движения среди 
лиц с ограниченными возмож-
ностями и в честь 30-летия со 
дня образования Всероссий-
ского общества инвалидов» 
благодарственным письмом 
главы Упоровского муници-
пального района наградили 
Александра Ваймера из Емурт-
линского поселения. 

«За активное участие в реали-
зации на территории Упоровско-
го района программы «Трудоу-
стройство незанятых инвалидов 
в 2017-2018 гг.» благодарности 
Думы Упоровского муниципаль-
ного района были удостоены 
Галина Назарова из Коркинского 
поселения и Надежда Бородина 
из Ингалинского.

За многолетнюю работу по 
социализации инвалидов, ак-
тивную жизненную позицию 
и в честь 30-летия со дня обра-
зования Тюменской областной 
общественной организации 
Всероссийского общества ин-
валидов» были награждены 
Любовь Слаутина из Чернаков-
ского поселения, Анна Плотни-
кова из Коркинского и Светлана 
Карпова из Пятковского.

Нельзя не отметить, что кон-
церт, подготовленный рай-
онным Домом культуры, был 
интересным, с яркими номе-
рами. Ведущие, как и всегда, 
блистали на сцене. По всему 
сюжету программы тонкой 
нитью протянулась тема дня.

Марина МеДВеДеВА.
Фото автора.

Светлана Ожгибесова наградила активиста 
Пятковской первичной организации ВОИ Светлану Карпову.
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В Центре занятостиРазвитие АПК

Зарабатывать на производ-
стве сельскохозяйственной 
продукции можно только тог-
да, когда есть гарантирован-
ные рынки сбыта, этот тезис 
трудно оспорить. Кооператив 
«Исток» делает всё для то-
го, чтобы не просто помочь 
владельцам ЛПХ продать 
некоторые излишки мяса, а 
обеспечить им регулярный га-
рантированный сбыт продук-
ции. Кооператив готов стать 
надёжным партнёром в про-
изводстве, доставке мяса на 
крупнейшие рынки региона 
и получении прибыли. О том, 
как это планируется достичь и 
что для этого потребуется, нам 
рассказал председатель коопе-
ратива Анатолий ШмурИн.

- Кооператив «Исток» на базе 
тютринского убойного цеха про-
водит работу по двум независи-
мым направлениям: оказывает 
услуги по убою и занимается за-
готовкой мяса. Могу сказать, что 
до 70 процентов забитого скота 
остаётся у нас на реализации. На 
текущий момент в Упоровском 
районе мы заготавливаем по-
рядка 40 тонн сырья в месяц. Но 
надо понимать, что этот объём 
является пиковым, а в первом 
полугодии 2019 года будет сни-
жение объёма до 50 процентов 
от данного показателя. Поэтому 
будем расширять географию 
поставок скота и стимулиро-
вать население для увеличения 
поголовья. Конечно, нам более 
комфортно работать в рамках 
нашего района, поэтому сейчас 
предлагаем владельцам личных 
подсобных хозяйств программу 
помощи в содержании мясного 
поголовья. Если у селян с за-
вершением сезона выпасов воз-
никли трудности в обеспечении 
скота кормами и есть необхо-
димость в его доращивании до 
нужной кондиции, мы готовы 
пойти навстречу. У нас есть 
программа по предварительно-
му выкупу крупного рогатого 
скота с предоставлением за него 
денежных средств либо кормов. 
В качестве поставщиков кор-
мов мы рассматриваем ЖЗСПК 
«Усадьба», ООО «Тобол» или 
иные предприятия. 

 Также нами разрабатывается 
программа по сотрудничеству с 
другими региональными коопе-
ративами по заготовке мяса. Мы 
предлагаем им использовать 
наш убойный цех при произ-
водстве мяса, а также готовы по-

 «Исток» выходит 
на региональные рынки

мочь с реализацией продукции 
через наш торговый дом. Для 
того чтобы всё это заработало, 
кооператив «Исток» развивает 
торговую инфраструктуру в 
Тюмени и северных регионах 
области. В первом полугодии 
2019 года на эти цели будет 
направлено 6,5 миллиона ру-
блей. 10 декабря текущего года 
нами открыт первый оптовый 
склад в областной столице на 
территории рынка «Михай-
ловский». На следующий год 
планируется открыть оптовую 
базу на Барабинской в Тюмени, 
чтобы осуществлять отгрузку 
в Ханты-Мансийский и Ямало- 
Ненецкий автономные округа, а 
в конце января - оптовый склад 
«Исток» на территории города 
Салехарда. Уже подписаны 
соответствующе договоры. На 
данный момент возможность 
поставки ограничивает только 
открытие зимника. Предпола-
гаю, что первая партия пойдёт 
на север в начале следующего 
года. 

Что касается производствен-
ной базы, то, работая с первого 
сентября, мы нарастили объёмы 
убоя до 15 голов в смену. Сред-
немесячный показатель - 10 
голов в смену, при возможности 
цеха 25. Чтобы ещё больше 
загрузить линии, готовы при-
нимать скот как минимум ещё 
из пяти близлежащих районов. 
Географию планируем расши-
рить за счёт размещения наших 
представителей в Ялуторов-
ском, Исетском, Армизонском 
районах и Заводоуковском го-
родском округе. Задача агентов 
кооператива «Исток», которые 
будут там закреплены, - дово-
дить до населения информацию 
об условиях сотрудничества, 

организовывать партии скота 
для транспортировки и произ-
водить расчёты с населением. 
Нами заключён долгосрочный 
договор о поставке мяса с фер-
мерским хозяйством Андрея 
Семёнова из села Исетского, 
налажены связи с произво-
дителями мяса из названных 
районов и Заводоуковского го-
родского округа, сейчас ведём 
переговоры с хозяйствами сёл 
Голышманово и Омутинского. 

Что касается перспективы 
переработки, то сегодня наши 
возможности в этой области 
ограничивает только наличие 
сырья. Бесперебойное посту-
пление мяса - единственное 
условие, которое нам нужно вы-
полнить для того, чтобы войти 
в процесс. Необходимый объём 
закупа - 100 тонн говядины ста-
бильно высокого качества. Этого 
количества будет достаточно для 
планируемой ассортиментной 
линейки.  

На данный момент сырья, кото-
рое мы получаем от ЛПХ и КФХ, 
не хватает, хотя всего год назад 
была проблема с его реализацией. 
Качество заготовки мяса было 
низким, так как тогда отсутство-
вали убойные цеха. У нашего ко-
оператива были неоднократные 
попытки выйти на северные рын-
ки с мясом крестьянского убоя, 
но до 50-70 процентов объёмов 
поставки нам возвращали назад, 
мы несли серьёзные убытки. С 
открытием цеха качество мяса 
серьёзно улучшилось и теперь 
наблюдается его дефицит. По-
требность в говядине достаточно 
высокая и по нашим прогнозам 
в ближайшие три года она будет 
только расти. Селянам необхо-
димо заводить и выращивать 
скот, потому что со сбытом КРС 
сейчас никакой проблемы нет. В 
производстве мяса эта ниша ещё 
не освоена. 

Забегая вперёд, скажу, что в 
марте мы организуем торговый 
дом «Исток», который будет за-
ниматься реализацией говядины 
в соседних регионах. Мы уже 
сегодня готовы сотрудничать с 
другими убойными цехами обла-
сти, производящими качествен-
ную продукцию. Если у них 
есть сложности со сбытом, то 
мы готовы через свой торговый 
дом обеспечить её реализацию в 
северных регионах.   

Выходя на новые рынки, мы 
не боимся конкуренции, ведь 
крестьянское мясо, в отличие 
от произведённого на крупно-
товарных комплексах, обладает 
отличными вкусовыми каче-
ствами, поэтому всегда выше 
ценится. Уверен, что для каж-
дого вида продукции есть свой 
потребитель. 

Записала Вера ХАЛАЕВА.
Фото Сергея нОВИКОВА.

Анатолий Александрович Шмурин.

Какая ситуация складывается на упоровском рынке труда, 
рассказала директор упоровского Центра занятости населе-
ния Татьяна ЕрШОВА. 

– В этом году за информацией о положении на рынке труда в обла-
сти к нам обратились 1 383 человека, из них 1 118 – за содействием в 
поисках работы. В свою очередь, 89 работодателей заявили 1 279 ва-
кансий. Как видите, ситуацию никак не назовёшь напряжённой, хотя 
количество вакантных мест по сравнению с прошлым годом снизи-
лось, а 13 организаций и предприятий района предъявили в течение 
года сведения о 24 предполагаемых к сокращению работниках.  
Через наш Центр за 2018 год трудоустроены 886 человек. На 
общественные работы было направлено 148 жителей, временную 
работу получили 478 подростков от 14 до 18 лет и 35 жителей, 
испытывающих трудности в поиске работы, – люди предпен-
сионного возраста, одинокие и многодетные мамы, инвалиды.  
Кстати, именно с людьми с ограниченными возможностя-
ми здоровья связана наибольшая напряжённость на на-
шем рынке труда. В этом году на постоянные и временные 
места трудоустроен 51 человек, из них 8 на квотируемые.  
Шести жителям района была оказана единовременная финансовая 
помощь в размере 117 600 рублей. По направлению службы занято-
сти приступили к профессиональному обучению 45 безработных, 
3 женщины, находящиеся в отпуске по уходу за ребёнком, и один 
незанятый мужчина. 

– Сколько человек получают пособие по безработице? 
– Сейчас на нашем регистрационном учёте состоят 56 человек, из 

них 36 получают социальные выплаты. Всего за 11 месяцев такие вы-
платы в виде пособия по безработице были назначены 197 гражданам.  
Кстати, размер пособия не менялся несколько лет. С начала 2019 
года минимальная величина ежемесячно будет составлять 1 500 
рублей, максимальная – 8 000 рублей. Для людей предпенсионного 
возраста, имеющих статус безработных, максимальная выплата бу-
дет выше – 11 280 рублей, плюс размер районного коэффициента.  
   – А что с летней занятостью несовершеннолетних? 

– Сейчас она может быть не только летней, а в любой месяц в 
свободное от учёбы время. В 2018 году Центром занятости населе-
ния обеспечено взаимодействие с 44 работодателями района, в том 
числе 20 из них из внебюджетной сферы. Благодаря такому пар-
тнёрству создано 485 временных рабочих мест с поддержкой Цен-
тра занятости, в том числе 113 рабочих мест на предприятиях вне-
бюджетной сферы. А также без поддержки Центра работодателями 
создано 153 рабочих места, из них 80 из внебюджетной сферы.  
Всего по району трудоустроено 628 подростков в возрасте от 14 
до 18 лет, из них 186 – во внебюджетную сферу. 192 школьника 
работали в отрядах глав, 184 – при школах, 60 – на предприятиях 
социальной сферы. 

Охват детей занятостью составил в этом году 62,8 процента от 
общего количества детей. При этом особое внимание уделяется 
ребятам из слабозащищённой категории – трудоустроено 232 
подростка. 

Ирина КурГуЗОВА.

Если у зрителя телевизор с поддержкой стандарта DVB-T2 (это 
все телевизоры, произведённые с 2013 года), нужна лишь антенна 
дециметрового диапазона. Необходимо подключить к телевизору 
антенну с помощью кабеля и запустить автонастройку каналов. 
Для старого телевизора, помимо антенны, нужна цифровая при-
ставка с поддержкой стандарта DVB-T2. В этом случае антенна 
подключается к приставке, а приставка – к телевизору.

1. Отключите электропитание телевизора.
2. Подключите антенный кабель к антенному входу цифрово-

го телевизора (или приставки).
3. Подключите электропитание и включите телевизор.
4. Если телевизор цифровой, зайдите в соответствующий раз-

дел меню настроек телевизора и активируйте работу цифрово-
го тюнера, в случае с приставкой выберите требуемый источ-
ник входного сигнала: HDMI, AV, SCART и др.

5. Произведите автоматический поиск программ, используя 
инструкцию по эксплуатации. Можно выполнить ручной поиск 
каналов.

А знаете ли вы, что…
Одно из важных преимуществ цифрового эфирного теле-

видения – возможность внедрения интерактивных сервисов. 
Сегодня телеканалы первого мультиплекса «Первый канал» и 
«Матч ТВ» развивают интерактивные сервисы на базе техноло-
гии гибридного широкополосного вещания HbbTV. Технология 
объединяет возможности обычного телевидения и Интернета. 
Она позволяет зрителям участвовать в голосованиях и викто-
ринах, получать дополнительную справочную информацию в 
прямом эфире. 

«Первый канал» определил с помощью этой технологии но-
вых наставников в шоу «Голос»: за них проголосовали зрители. 
Сейчас в шоу «Голос 60+» зрители могут выбрать наиболее по-
нравившихся исполнителя и члена жюри. 

Узнать дополнительную информацию о спортсменах и со-
ревнованиях можно на «Матч ТВ». 

Интерактивные возможности до-
ступны на современных телевизорах 
с поддержкой стандартов DVB-T2 и 
HbbTV, а также на старых телевизорах 
с подключённой приставкой, поддер-
живающей эти стандарты.

Актуально!

Как подключить и настроить 
оборудование для приёма 

цифрового ТВ?

Помощь в обучении 
и поиске вакансий

В убойном цехе разделка мяса - качественная.
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Мы - деревенские!

По деревне прошлись Марина Медведева и Надежда МИХеева. Фото авторов.

Деревня Осеева находится 
поодаль от основных до-
рог, так скажем, в закутке. 
Расположилась она у реки 
Емуртлы – с одной сторо-
ны и красивым бором – с 
другой. Состоит из двух до-
вольно протяжённых улиц, 
соединяющихся между собой 
переулочками. Самые первые 
упоминания о деревне дати-
рованы 1758 годом. В метри-
ческой книге  Емуртлинской 
церкви имеется запись от 
1 ноября: «Венчание дерев-
ни Моревой крестьянин Васи-
лий Ефтифеев сын Старкова 
первым браком,  Суерского 
острога деревни Осиевой вдо-
вы крестьянской жены Дарьи 
Обогреловой дочери девицы 
Евдокии Яковлевны Обогре-
ловой первым браком».

Большой достопримечатель-
ностью в Осеевой является дом, 
которому около трёхсот лет. По-
следние 54 года в нём проживает 
Нина Уфимцева. 

Она родом из  Пензы. Девят-
надцатилетней вышла замуж за 
Геннадия Уфимцева, находив-
шегося в их городе на службе 
в армии. После его демобили-
зации молодожёны переехали 
сначала в Казахстан, а затем в 
Упоровский район. У Геннадия 
в Коркино жила мама. В селе 
они оставаться не стали, а по-
селились в Осеевой, потому как 
мужчина трудоустроился в РТС. 
К тому времени у них уже было 
трое детей – Александр, Наталья 
и Владимир. Купили пятистен-
ник, сделали к нему пристройку. 
Здесь у Уфимцевых родились 
с разницей в два года ещё сын 
Евгений и дочь Марина. 

в Осеевой живём и будем жить

Нелегко давалась деревенская 
жизнь Нине Семёновне. Работа-
ла дояркой. Её распорядок дня не 
менялся. Каждое утро вставала в 
три часа, отправлялась на ферму, 
чтобы успеть подоить коров и 
покормить их. К шести возвра-
щалась домой, управлялась со 
скотом (держали двух коров, те-
лят, поросят, коз, кур), готовила 
завтрак и кормила своё много-
численное семейство. Затем 
запрягала лошадей и увозила 
мужа в посёлок Механизаторов 
на работу, а двухгодовалого Же-
ню и двухмесячную Марину – в 
детсад. «В те времена не было 
отпусков по уходу за ребёнком и 
приходилось малюток отдавать в 
сад», – сетует Нина Семёновна. 

В обед шла на ферму раз-
давать животным силос. А до-
ма надо было натопить печи 
и приготовить ужин. Обычно 
маме помогали старшие дети. 
К пяти часам Нина Семёновна 
ехала в п. Механизаторов за 
мужем и детьми, а потом ухо-
дила на вечернюю дойку. И так 
ежедневно, без праздников и 
выходных. 

Нине Семёновне в этом году 
исполнился 81 год. Вот уже двад-
цать лет прошло, как не стало 
Геннадия. Дети выросли и разъ-
ехались, только сын Владимир 
остался в деревне и проживает 
на соседней улице. У бабы Нины 
9 внуков и 12 правнуков.

 Она жизнерадостная, неуны-
вающая женщина. Несмотря на 
преклонный возраст, сама вы-
ращивает на огороде овощи, уха-
живает за своими грядками. До 
73 лет держала корову. Несколько 
лет назад в её доме установили 
электроотопление, что заметно 
облегчает быт. 

Пообщавшись с Ниной Се-
мёновной, я отправилась по 
улице дальше. Встретила мо-
лодую женщину, выходящую 
из ворот ограды. Ею оказалась 
Екатерина Бетнева. Вот уже 16 
лет, как она живёт в Осеевой, 
выйдя замуж за местного парня. 
Сейчас Екатерина и Николай 
воспитывают шестерых детей. 
Старшие – 15-летний Евгений, 
11-летняя Мария и 8-летний 
Артём – учатся в Буньковской 
школе, а 6-летний Дмитрий и 
4-летний Семён ходят в сад, 
который находится в посёлке 
Механизаторов. Туда и обратно 
их возят на автобусе. Екатерина, 
как и другие мамочки, утрами 
отводит детей на остановку, а 
вечерами встречает. Глава се-
мейства работает вахтой. Катя 
сидит с малышом, которому 
нужно постоянное внимание. 
К тому же у Бетневых большое 
хозяйство: корова, тёлка, два 
быка, а летом ещё куры и ого-
род. «Чтобы прокормить семью, 
нужно немало средств, а зар-
платы мужа не всегда хватает. 
Молоко, творог, сметану, мясо 
производим сами. Но вот сено и 
дроблёнку приходится закупать. 
Скоро Новый год – всем нужны 
подарки. 

А вообще, в деревне нам жить 
нравится. Муж ходит на рыбалку, 
когда дома. Для детей здесь раз-
долье, машин почти нет, чужаки 
к нам не заглядывают. Летом 
можно купаться на речке, зимой 
кататься с горки», – говорит 
Екатерина. Супруги планируют 
отремонтировать дом, который 
приобрели за материнский ка-
питал. Он уже старенький, пере-
везён бывшими хозяевами из 
близлежащей деревни Бугорки 

(она прекратила своё существо-
вание в 1990 году). Со временем, 
возможно, даже пристройку 
сделают.

Надо сказать, что в Осеевой не 
найдёшь заброшенных домов. 
Пусть нет фермы, как в советские 
времена, но никто отсюда уез-
жать не стремится, наоборот, к 
ним переезжают. Деревенские в 
основном живут личным подсоб-
ным хозяйством. Летом по ягоды 
да по грибы ходят. В населённом 
пункте газа нет, но практически 
каждый дом отапливается при 
помощи электричества. Есть 
здесь магазин и клуб, который 
восстановили своими силами и 
много лет поддерживают в нём 
жизнь. 

Если посмотреть на деревню 
с высоты, то она по своей фор-
ме напоминает подкову. А как 
известно, подкова приносит 
счастье. Наверное, поэтому 
люди здесь живут дружно, ве-
село – одной семьёй. Проводят 
вместе все большие праздники. 
Да и другие вопросы решают 
всем миром. К примеру, купили 
для домашнего стада электро-
пастуха протяжённостью 5 км. 
На него собирали деньги по две 
тысячи со двора. Ведь это же 
намного лучше, чем пасти по 
очереди. Осеевцы – народ при-
ветливый, если вы побываете у 
них на празднике, то увидите, 
что радушнее и гостеприимнее 
их нет.

По заснеженной дороге, ми-
мо величественных, роскош-
ных сосен едем в Осееву. Лучи 
солнца греют через стекло 
автомобиля. 

По приезде мы с напарницей 
разделились. Я отправилась 
по правой стороне, улице Пес-
чаной. Скрипучий снег, солн-
це, молчаливые дома, где-то 
дым из трубы, кругом ни души, 
слышен лай собаки. На краю 
дороги стая воробьёв суетливо 
рылась в рассыпанных зерно-
отходах. Увидев меня, птицы 
волной взмыли к высокому за-
бору и с любопытством ждали, 
когда я пройду мимо, чтобы 
вернуться к своему занятию.

  
Открываю железные ворота 

первого дома, захожу во двор с 
опаской - нет ли собаки, зову 

Им некогда скучать и унывать
хозяев. Приветливой улыбкой 
встречает меня Лидия Обо-
грелова, так зовут хозяйку, она 
торопится в дом, где её ждут 
приехавшие из Тюмени дети. 
Из беседы узнаю, что у Лидии 
и Владимира Обогреловых две 
дочки и четверо внуков. Млад-
шая Вера работает педиатром. 
Сейчас она в отпуске по уходу 
за ребёнком. 

Иногда дочери привозят своих 
детей, если те заболеют, чтобы 
не брать больничный лист. Я 
ловлю себя на мысли, что так 
живёт сейчас пол-России, куда 
нам без дедушек и бабушек?! 
Болеть сейчас некогда и не на 
что. Хозяйка гордится дости-
жениями внучки Дашеньки, та 
ходит на гимнастику и, когда 
гостит у бабушки, учит деда 
Вову разным движениям. Тот с 

радостью подыгрывает внучке 
и показывает ей свои новые 
приёмы. Так и продолжается у 
них игра-представление, пока 
дед и Дарья не устанут. Ванечка 
ещё совсем маленький, ему нет 
и года, а в доме у бабушки глав-
ный. В свободное время Лидия 
Альбертовна - активный участ-
ник мероприятий деревенского 
клуба. Живут они с супругом на 
пенсию и за счёт хозяйства. 

Попрощавшись с Обогрело-
выми, выхожу на дорогу. Это 
уже не та пустынная и тихая 
улица. Слышен быстрый, весё-
лый разговор ребят, человек 20 
школьников чёрными, синими, 
красными куртками оживили 
«пятачок» у остановки, идут 
потоком и рассеиваются по 
переулкам, кто куда. Оранже-
вый школьный автобус, уезжая, 
сердито гудит вдалеке. Роман 
Бестужев и Данил Кожевников, 
ученики 11 класса, убеждают 
меня: «Это ещё не все, скоро 
привезут малышей из садика!». 
А деревня-то молодеет! Иду 
дальше.

Хозяйка другого дома, Зинаида 
Уфимцева, радушно пригласила 
за стол, за чаем и состоялась на-
ша беседа. Уже более 30 лет она 
в браке с Владимиром Геннадье-
вичем. Вырастили двоих детей, 
дали им достойное образование, 
у каждого своя семья и тоже 
по двое детей. Дочь Анастасия 
живёт в Тюмени, сын Сергей – в 
Упорово. Зинаида Николаевна 
около 10 лет отдала работе в 
колхозе, была агрономом, уже 19 
лет она страховой агент в компа-
нии «Росгосстрах». Обстановка 
комнат скромная, но уютная. 

Женщина признаётся, что воду 
в дом провести удалось только в 
позапрошлом году, при поддерж-
ке главы сельского поселения, 
а водонагреватель поставили 
только этой осенью. Как без во-
ды, ведь муж, инвалид первой 
группы, не может говорить, в 
последний год почти перестал 
вставать с постели самостоя-
тельно. Дети помогают, но все 
заботы всё равно на плечах Зи-
наиды. Владимир Геннадьевич 
страдает редкой болезнью БАС 
шестой год, требует ухода. Вот 
уже несколько месяцев он ждёт, 
когда в аптеку завезут необхо-
димые лекарства. Несмотря на 
все невзгоды, Зинаида Никола-
евна не унывает, надо на что-то 
жить, надо работать. Сейчас 
нет времени, а раньше хозяйка 
дома часто пела в деревенском 
клубе. Вместе с другими житель-
ницами села не раз выступала 
с хором на сцене Упоровского 
Дома культуры.

Следующая семья, встреча с 
которой состоялась на улице – 
супруги Нургалиевы и их трое 
детей: Нурсултан девяти лет, 
Абылайхан одиннадцати и ма-
ленькая Сабина, которой всего 3 
года. Роза и Сарсен воспитывают 
своих ребятишек в строгости, их 
дети – настоящие помощники. 
Мальчишки сноровистые, как ма-
ленькие мужички, каждый день 
ухаживают за скотиной. Братья 
рассказывают, что после школы 
идут вместе с друзьями на озерко, 
там и каток, и горка. Роза на селе 
человек уважаемый – трудится 
культорганизатором в местном 
клубе. Она помогает жителям 
деревни проявить свои таланты, 

просто радоваться жизни. В пла-
нах клуба на ближайшее время 
организация встречи Нового года 
для детей и взрослых.

Мой взгляд привлёк неверо-
ятно самобытный дом с дере-
вянными оконными рамами, не 
в пример модным пластиковым. 
Перед воротами красивая де-
ревянная скамья со спинкой. 
Видно, «рукастый» мужчина 
здесь живёт, ведь в деревне без 
ремесла никуда. Оксана Анато-
льевна Расповалова, владелица 
этой роскоши, показывает двери 
в баню, все оконные рамы из 
дерева, в доме кухонный гарни-
тур, всё покрыто лаком, резной 
стол украшает прихожую. Не-
когда, говорит, мужу Алексею 
Николаевичу теперь заниматься 
изготовлением мебели – уехал 
на вахту. Надо ставить на ноги 
двоих детей: шестиклассницу 
Настю и второклассника Алек-
сея. На досуге и по выходным 
семья собирается за столом, 
лепит пельмени. Настя и Алё-
ша с другими ребятишками 
охотно готовятся к новогодним 
праздникам. Дети всегда заняты 
делом.

То, что в такой маленькой де-
ревушке, где всего-то две улицы, 
есть клуб – радует. Значит, здесь 
живут люди с весёлым нравом и 
позитивной жизненной установ-
кой. Они не унывают, трудятся, 
находят в себе силы радоваться 
жизни. 

Когда солнышко уже скры-
лось, мы, наполненные впечат-
лениями, двинулись в обратный 
путь. Сосны вдоль дороги уже, 
казалось, печалились о том, что 
мы уезжаем. 

Сыновья Розы Нургалиевой первые её помощники.

Здесь для людей раздолье

Нина Семёновна живёт скромно. 
Её главное богатство - это дети, внуки и правнуки.
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